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桐木关访茶
湘 君

! ! ! !跟茶友一起参加武夷山茶之旅，在
当地朋友的帮助和带领下，奔赴各茶园
和茶场，还幸运地进入了“世界人与生
物圈自然保护区”桐木关，去探访正山
小种的起源。桐木关，是武夷山八大雄
关之一，位于武夷山脉断裂垭口，海拔
一千多米，闽赣古道贯穿其间。关卡的
这边是福建，另一边就是江西，靠福建
这边的区域，便是正山小种的发源地。

桐木关，也是个带有神秘气息的
词。因为，去那里有一个多小时车程
的盘山公路，需要预约并且身份证登
记才能入内；据说这里生态良好，每
一棵树都受到保护，号称“开启物种
生物基因库钥匙”；据说赫赫有名的
“金骏眉”创始人就住在这里，并且依
然亲自接待南来北往的茶人……

我们就揣着各种遐想与期待进入
了桐木关。在武夷，山间云雾缭绕是
常态，这几日已经审美疲劳，可是，
绿玉般的水面上，居然有层轻纱笼罩，
不浓不淡，不蔓不枝，轻灵飘逸，有

如仙境一般。叫人瞠目结舌，不忍离
去。

朱氏茶场以另一种形式的意料之
外震撼了我们。在这深山老林里，居
然有这么大规模高规格的茶场，除了
自家的茶园、制茶的厂房、品茶的雅
室 ， 还 有 农 家
乐———炊烟袅袅的
柴房、年代久远的
木制老屋，和堪与
星级宾馆媲美的住
宿。“有!"#"！”标准农民企业家模样
的老板一眼洞悉了网虫们的心事。习
惯于现代便利生活的我们登时感到欢
欣鼓舞，晚饭也不禁多吃了两碗。也
难怪，老板娘亲自下厨，打理了一桌
子山珍美味，还拿出自酿的红豆杉酒。
老板的儿子，被我们昵称为“小鲜肉”
的帅气可爱的小伙子，剥笋，泡茶，
帮厨，一路跟着忙里忙外，又为大家
增添了些许欢乐。

桐木关小种红茶的制作是严格而

繁琐的，它需要经过十道工序：萎凋、
揉捻、发酵、锅炒、复炒、复揉、筛
分、干燥、拣剔、分级。因为生长在
参差不齐的陡峭岩壁上，这就注定桐
木关的茶叶不能用机器而只能人工手
摘，这就保证了它的原汁原味。萎凋

是用天然松木烘
焙，茶叶被铺在密
不透风的木头房间
里，经过长达两天
的熏制，松木的香

味渗透到茶叶的肌理，制成之后色泽
乌润，冲水后汤色金黄或艳红，滋味
醇厚，带烟熏香气，有的略带桂圆香。
好的产品还须好的展示。茶艺师的

演绎无疑是上佳的，且看她取茶、闻香、
冲泡，然后用杯盖轻轻撇去泡沫，至杯
沿顺势一转，无声无息地把泡沫送入茶
盘。其姿态柔和，手法娴熟，如行云流
水，一气呵成，看着都是一种享受。除了
茶的品质，水的温度，冲泡的时间，周围
的环境，茶艺师的冲泡水准，都能影响

一杯茶的好坏。好的茶艺师能把 $分的
茶泡出 %分，把 %分的茶泡出 &'分。
因此，一位用心的茶艺师，定能抽丝剥
茧，扬长避短，把茶的优点充分展现出
来，让它的品质和口感锦上添花。

拜访峻德茶场的时间不凑巧，“金
骏眉”创始人梁峻德老先生正在午休，
不好打扰，老先生的大儿子热情地接待
了团员们，还为大家冲泡了他家的各种
独创新茶。银针、玫瑰、绿香……当然还
有传说中最最正宗的“金骏眉”。当琥珀
色的茶汤缓缓注入茶杯，绵柔鲜美的滋
味在口腔里绽放，浓郁的花香从舌尖窜
到鼻尖再浮上心头，时间似乎停止，一
切都醉了。茶的滋味，美妙若此！

武夷独特的山水酝酿出好茶，养在
深闺的桐木关，更期待着茶人们去揭晓
它神秘的面纱。

尽忠与守诺
陆其国

! ! ! !忠于科学及信守学人
的承诺，无疑值得称道。历
史学家罗家伦就曾称道著
名地质学家丁文江，“一位
学人对于他所学的科学像
丁在君（文江）先生这样的
尽忠，真是很少；而且对于
朋友能实践其在学术上帮
忙的诺言，像他所采取的
这般作风，更是少见。”前
者即指丁文江“尽忠”于地
质科学。

&(&)年，丁文江留英
回国三年后，独自赴云南
进行地质调查。&(&*年地
质研究所举行首批学员毕
业典礼，丁对学生说，地质
调查既艰险又有乐趣。
&(+$年岁末，丁赴湖南调
查粤汉铁路沿线的煤矿储

量与开采现状。他本可不
必亲历，但尽忠科学的信
念和精神让他义无反顾地
执著前往，他说，“我觉得
此种任务关系很大，所以
我要亲自去看看，方可使
将来计划易于实行。”胡适
说丁是“在游兴和责任心
的双重诱惑之下，爬上三
千多英尺的高山，又走下
六百多英尺斜深的矿洞”。
此番亲历，丁先踏足衡山，
步行至山顶祝融峰；后履
屐谭家山煤矿勘察，一直
下至矿洞底层，一路备尝
艰辛，不意患上伤风。回到
衡阳当晚，又因生炉火不
幸煤气中毒。由于治疗出
现闪失，不出一月竟病逝
于长沙，享年未满五十。

而罗家伦所说“对于
朋友能实践其在学术上帮
忙的诺言”，是指罗主持中
央大学期间，时任中央研
究院总干事的丁文江有一
天去看他，对他说，“现在
你主持中央大学，我希望
你能够把中央大学的地质
系办成第一流的地质学
系。”这正合罗意。他趁机
向丁提出，“若是你能到中

央大学来做地质学系主
任，我正是求之不得，现在
能否请你答应下来。”丁回
道，自己受蔡元培先生之
聘到中研院工作，不但不
能辞，也不能兼职，但可以
“从旁帮忙”。罗不以为然，
“中国人开口就说从旁帮
忙，实际上这四个字就是
推托的话。试问你自己不
参加，如何可以从旁帮

忙？”丁说，“我答应你从旁
帮忙，一定可以做到实际
帮忙的地步，决不推诿。”
最后丁总算同意受聘为中
大地质学系名誉教授，出
席系务会议，与闻系务。
丁是大忙人，因此罗

对丁允诺“从旁帮忙”并不
抱希望。然而，每次系务会
议，丁不仅与会，而且凡有
“所见所闻足以改善地质
学系的”想法建议，都提供
给罗。有一次，罗去中研院
看丁，发现丁正在为罗写
信给德国地质学教授斯提
莱，咨询在他带教的优秀
中国学生中，是否有人可
以回国任教。罗感慨道，
“在君（丁文江）的这种举
动，有过好几次，其目的总
是要吸收新的血液，来加
强这个学系。”一诺千金，
丁说“从旁帮忙”，果然不
是虚言。

台湾学人潘光哲指
出：“丁文江在 ,'世纪的
中国知识分子社群里的角
色与地位，值得多方面的
深入探索，更往往发人深
思。”罗家伦则说得更通
透：丁文江“这种爽朗忠诚
的格调，实在足以挽救中
国政治、社会乃至学术界
的颓风，最应该为大家效
法的”。
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! ! ! !近期热映的《老炮儿》，把老北京的
那些所谓胡同里的顽主老炮儿展现在观
众面前。什么叫老炮儿？就是原来在北京
雍和宫附近有个炮局胡同，那里面有个
拘留所，北京的小痞子们动不动就“茬
架”，然后，公安局对他们进行处罚，就把
他们关进炮局胡同的拘留所，老进炮局
胡同拘留所的人被叫“老炮儿”。这些老
炮儿老了就被老北京人噱称为“爷”，冯
小刚演的就是那么一位“六爷”。
您兴许看过老舍先生的话剧《茶馆》

吧？大家都能记住那仗义疏财的常四爷，
那胆小怕事为人忠厚的松二爷，财大气
大的秦二爷！老北京确实有不少爷！

北京是六朝古都，天子脚下，从紫禁城金銮宝殿上
的万岁爷，到各府中的王爷、贝勒爷，再到各大宅门中
的那些爷们。市井民间的能说会道的侃爷，蹬三轮车的
板爷，可谓上达掌管天下的一国之君，下及出臭汗卖力
气的凡夫走卒，都有一个爷字相称。

这个文化是和满清的旗
人文化有着千丝万缕的联
系，有着潜移默化的感染力。
像我的义父著名中医师谢子
衡先生，久居北京，家道殷

实，是和宫里
交买卖的“德
润参茸庄”的
东家，会玩讲
究，一直被尊

称为“谢五爷”。哪怕你出生
在外地，从小在北京长大，也
会染上爷文化的习气。著名
戏剧家吴祖光的父亲吴瀛字
景洲，祖籍常州，后居北平，
在琉璃厂收藏界是挂了名
的，就被称为“吴三爷”。

老北京人讲究规矩，玩
世不恭，爱面子，会玩，会吃，
谱大是出了名的。出门见到
长辈必须称“您”，提及或说
到另一位长辈必须称“怹”。
在外面处事，处处给别人留
面子，绝不说出刺激性强的
话语。给别人以充足的面子。还有，比如去洗个澡，请个
客，必先结账。这叫有面，讲外场。遇到不平的事，敢站
出来叫叫板。在北京，这叫管闲事！还有个最有特点的
北京打架方式和别的地方不同，一拨人和另一拨人
“茬”起来了，双方一对面，里面双方都有个熟人，两人
马上出来讲话：“怎么着了？这是谁和谁呀？得嘞，瞧咱
们哥俩的面了，走！柳泉居喝口去！”两拨人竟然握手言
和，酒桌上推杯换盏了！最后喝得相拥而泣，一片乌云
就这么散了！
再就要说，那些好玩的。玩，那也得到位，养鸟的，

讲究德州马的笼子，什么样的杠？什么样的鸟食罐，都
要有准谱，不能随意搭配。那些好养虫的，就养的是蛐
蛐儿、蝈蝈儿之类能鸣叫的昆虫，哪怕那个养虫的人吃
不上喝不上了，也得攒出一口来喂这个虫。宁可自己饿
着，也不能让玩艺受伤。说起吃，也得讲究，和新朋友聚
会得去“来今雨轩”，和德高望重的聚会，得去“会贤
堂”，老人做寿要去“步瀛斋”买双鞋做寿礼。就是吃个
最普通的炸酱面吧，也得几两六必居的黄酱，几两桂馨
斋的甜面酱，就为借那点料酒的味，更是不能缺了“菜
码儿”的，就是配菜。

现在，北京“爷文化”基
本消失殆尽，因为现在二环
里住的都是外来的大款们，
“爷们”现在大概要去郊区寻
了，爷们在逐渐地老去！

我怎样吃上肥肉
任溶溶

! ! ! !我小时候吃东西很 -"./".，广州话的 -"./".就是
上海话的“疙瘩”。我不吃肥肉，吃瘦肉也很 -"./".，吃
叉烧也规定要到一家指定的烧味店去买，那家店在广
州宝华路多宝路口，叫“大元”，因为它卖的叉烧是用正
规的里脊肉烤制的。至于肥肥的烧肉，我连碰也不碰。
可我现在完全变了，太爱吃肥肉了。每次到烧味店也只

买烧肉，不买叉
烧，再说现在卖
的叉烧也不纯
正，只要是瘦肉，
烧烤出来就算是

叉烧，不值得吃。一个不吃肥肉的人，现在怎么会热衷
于吃肥肉的呢？
话说 &(+%年，我从广州逃难到成为孤岛的上海。

当时租界由于日军封锁，食品缺乏，配给大家吃的是杂
粮，要吃大米只能靠跑单帮的偷偷越过日军封锁线贩
来大米，肉类以及鸡鸭等等也同样靠跑单帮的偷偷运
来。我记得很清楚，当时整整有九天没有吃到过肉，连
一根肉丝也没有见过。接下来我们店里的厨师动足脑

筋弄到了肉，红烧了一盆端到
桌子上来，全是肥肉。可我毫不
客气，夹起一块放到嘴里，咬了
一口。唉呀，好香啊！我也不管
是肥肉瘦肉，美美地把这块肉
吃掉了，再夹一块。真是再简单
不过，我就这样吃起肥肉来了。
吃不吃肥肉只是个饮食习

惯问题，我奉劝所有不吃肥肉
的朋友，你们都要想办法爱上
吃肥肉，特别在上海。本帮菜里
的肥肉菜特别多，特别好吃，最
普通的就是红烧蹄髈、腌笃鲜，
这两个菜广州是没有的，太好
吃了，不吃肥肉就享受不到。
可是在广州要是不吃肥肉

也享受不到烧肉和烤乳猪的美
味，因此也要吃肥肉。
至于怎么样能从不吃肥肉

到吃肥肉呢，大家不妨动动脑
筋。实在没有办法的话，按照我
的经验，让嘴巴十天不知肉味，
如何？青春纪念 "油画# 魏 津
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! ! ! !我热爱绍兴这块土地，有两个原因。
一是因为越中先贤，我们中国文化，我们
中国民族的精神不能缺少了绍兴这块沃
土。我热爱绍兴的另外一个原因，因为我
是一个老百姓，我只能用自己的感情来
处理我的生活问题，是因为我的同事、好
朋友、哥们张桂铭是绍兴子弟。他在生前
做了无愧于父老乡亲，无愧于这块沃土
的事业，很可惜，他去世了。他去世后，我
一直心情不好。
今天，桂铭已经走了一年多，绍兴这

一父母之邦没有忘记这个到上海
闯荡的绍兴子弟，来做这样的展
览。我想，桂铭老兄如果地下有
知，他一定有所安慰。

桂铭是一个非常本真的人，
在这一点上可以说他了解绍兴的
传统文化基础。绍兴是当代社会
的一个缩影地。我这个人生活习
惯比较随便，但是，这个展览，这
个纪念活动，我是不能迟到的。我
早上带了我的两个学生 $点钟从
家里出门，我们带着一份虔诚，一
点温暖和朴素的友情，下决心一
定不能迟到。可是接我的朋友不认识这
里，在高楼大厦之间转了七八个圈，拖延
甚久，所幸没有迟到。
我讲什么呢？我以前的一个朋友，一

位前辈，是我的忘年交，叫郑拾风。在旧
中国，在抗日战争时期，是个铁骨铮铮的
人，他与绍兴也有关系，他写过昆曲的
《钗头凤》，我想起他。有一年，他在南京
中央政府某报头版就论专栏的文章，因
为直言论政出言不逊，得罪了当
时以蒋介石为首的国民政府，结
果，这篇社论被取消了，被开了天
窗，郑先生只写了一句话六个字：
“今日无话可说”。我们现在有充
分的说话的自由，享受社会主义的伟大，
包括经济带来的好处。

中国当代画家画得没有以前好，在
卖画的价值上是享受了从中国有书画市
场以来的最好的价格的，不得不看到中
国的书画艺术在享受着种种超过它本身
价值的种种物质待遇的时候，中国的书
画艺术在另一个层面上到了最危险的时
候。在这样的情况下，张桂铭先生跨出了
一步。我常常对他讲，你的画，就像你们
的绍兴大板。我没有他画得好。但我是山
东子弟，山东与绍兴也有点关系。所以，
绍兴这个地方成了我们的精神寄托，尤
其桂铭与我是非常要好的朋友，几十年
前在他变法以前，我就关注他，我就觉得
他的画将来可能为绍兴，为他自己，为说
不清道不明的中国画带来另外的璀璨和
光明。

他去世以前的二十年左右的时间，
他的张派艺术的确得到了成功。我和他
经常通电话，有大嫂为证。我们在电话里
不谈钱，不谈名，不谈女人，我们谈画画，
谈精神追求，谈谈怎样让艺术开出更加
灿烂的花朵。

历史不会亏待真诚对待家乡父老，
真诚对待宣纸的人。张桂铭就是这样的
人。我相信张桂铭一定会使绍兴越中先
贤传统后继有人。
我非常惋惜他的离开。对于先贤最
好的纪念就是了解他，看懂他的
意义。张桂铭是非常感性的人，他
很坚强，但也有软弱的时候。

,'多年前，我曾请他跟我去
北京中国画院看望我的恩师叶浅
予先生。我跟他说你就这样画，总
有一天会得到承认。首先是得自
己的承认，那些老板的承认是不
重要的。金钱对于已经到另外一
个世界去的张桂铭已不重要，最
重要的是这张纸，在这张纸上的
外化和外延。桂铭用他的生命证
明了他会取得可能不大，但也不

小的成功。
我曾经用我微薄的能力温暖过他。

在从北京回来的飞机上，我做了一首诗，
记得有一句话是，“君是今八大”，他听了
吓一跳，说：“春彦，你开啥玩笑。”我这个
人喜欢开玩笑，我说，你就是当代的八
大。坐在飞机上，前面有个清洁袋，我喜
欢画速写，笔永远带在身上。我就把清洁
袋拿下来，把这句话写上，交给桂铭，我

说：“我签上字，写好日期，你保存
着。我对你有真正的认知。”这是
真话。
有一天，和他在程十发家里，

程十发是一个很具有才气的中国
画家，但他的性格从他的画上表现出来，
他没有张桂铭那种绍兴人的“憨腔”。我
问程十发，你对桂铭新的艺术探索有什
么指教，有什么看法，有什么决见，程十
发说，他是“外星人”。我不知他是否肯定
张桂铭的新探索，还是对此有保留意见，
这都是正常的。
去年，大嫂带我们来参加展览。我曾

经做过一首打油诗，来纪念我们尊敬的
张桂铭大哥。最后一句，我表示忧虑，绍
兴钞票太多了，张桂铭太少了。大概意思
说，万家子弟尽雕虫，只可惜不是雕龙！
经济是不可以不重视的，但是精神

也是不能软化的。今天举办张桂铭的画
展，以及师友们对他的纪念画展，包含着
大家对他的尊敬，对他的惋惜。
我相信，绍兴子弟张桂铭先生艺术

不朽。
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